



Jorge Miguel Ortega  
 cronica@diariollanquihue.cl

**E**l último boletín de empleo del Termómetro Laboral, correspondiente al trimestre móvil octubre-diciembre de 2025, reveló que la Región de Los Lagos continúa enfrentando desafíos en el mercado laboral. Durante ese período, 10.680 personas perdieron su empleo en la región, lo que representa una disminución de un 2,6% en la ocupación respecto al mismo trimestre del año anterior.

El gobernador regional Alejandro Santana (RN) atribuyó esa disminución del empleo a la falta de certezas políticas y a los obstáculos administrativos, como la "permisología". Según el chilote, la incertidumbre sobre nuevas inversiones y la falta de claridad en los procesos burocráticos han impactado negativamente en el desarrollo de los sectores productivos de la región, lo que ha repercutido en el empleo, una situación que anteriormente se mantenía estable.

Para hacer frente a estos desafíos, el diputado destacó dos acciones clave del Gobierno Regional. La primera consiste en actuar como "un puente, un articulador para que las incertidumbres y lo que atenta contra las nuevas inversiones, principalmente contra el crecimiento de los distintos sectores productivos, quede en el pasado y podamos dar una señal de reactivación".

En segundo lugar, Santana apeló al cambio de enfoque que en las políticas públicas, pasando de un diagnóstico permanente a la implementación de fondos de innovación que promuevan la empleabilidad.

"La innovación y, principalmente, el desarrollo económico, permite ser un factor de empleabilidad sobre todo de aquellas personas que buscan empleo por primera vez", agregó el gobernador.

Santana aseguró que esas iniciativas ya están en

**Gobernador Alejandro Santana** atribuye esta caída a la falta de certezas políticas y a obstáculos administrativos que frenan el crecimiento. Presidente de la Cámara Regional de Comercio criticó la ineficacia de las políticas públicas para generar nuevas oportunidades laborales.

UNO NOTICIAS/ARCHIVO



EL SECTOR CONSTRUCCIÓN SIGUE SIENDO UNO DE LOS MÁS AFECTADOS CON EL RETROCESO EN LOS INDICADORES DE OCUPACIÓN REGIONAL.

marcha y que esperan generar resultados positivos en distintos sectores productivos de la región.

#### EN EL QUINTO LUGAR

A pesar de este retroceso, la Región de Los Lagos se posiciona como la quinta del país con la menor tasa de desempleo, alcanzando un 6,4% en el trimestre octubre-diciembre 2025, cifra que representa una mejora respecto al 6,8% del trimestre septiembre-noviembre.

Este resultado se sitúa por debajo del promedio nacional de 8%, aunque representa un aumento de 2,6 p. p., en comparación con el mismo período del año 2024.

En cuanto a la informalidad laboral, el Termómetro Laboral define que la región también muestra cifras relativamente positivas.

Con una tasa del 27,1%, Los Lagos se ubica como la cuarta con menor informalidad en el país, mejorando ligeramente respecto al 27,5% del año anterior.

OPTIMISMO OFICIALISTA  
 El seremi de Economía, Fo-

mento y Turismo, Luis Cárdenas (PL), destacó que la región mantiene una tasa de desocupación por debajo del promedio nacional y que también ha reducido la informalidad a un 27,1%.

En su evaluación, señaló que sectores clave como la industria manufacturera y el comercio están mostrando señales de recuperación. "La industria manufacturera continúa recuperándose y el comercio reverte su tendencia", afirmó.

Subrayó el esfuerzo del Gobierno por "acelerar la inversión y la productividad, que en el biénio 2024-2025 muestra una recuperación que no se observaba desde la década de 2010, con un crecimiento de la productividad total de factores entre 0,5% y 0,6%".

Cárdenas también mencionó que se continúa impulsando el desarrollo de mipymes (micro, pequeñas y medianas empresas) y los encadenamientos locales para fortalecer el empleo formal en la región.

POLÍTICAS PÚBLICAS  
 Pero, no todos comparten

esa mirada. Para Patricio Ampuero, presidente de la Cámara de Comercio Regional de Los Lagos, la tendencia de aumento en la tasa de desocupación es inquietante.

Recordó que históricamente la región había mantenido tasas de desempleo cercanas al 3%, situándose entre las más bajas del país, por lo que "es preocupante la tendencia de aumentos permanentes de la tasa de desocupación en nuestra Región de Los Lagos".

Al igual que el gobernador Santana, Ampuero coincidió en que las medidas adoptadas no han sido positivas. "Esto claramente demuestra que las políticas públicas no han sido efectivas, sin certezas de ningún tipo, afectando las expectativas", expresó.

El líder gremial apuntó a dificultades externas que afectan la inversión en la región, como los "costos abusivos de las contribuciones sin un mecanismo de cálculo claro; la 'permisología' y Ley Lafkenche (20.249)".

Según Ampuero, estos

mestre octubre-diciembre, lo que se atribuye, en parte, al repunte asociado a las festividades de fin de año.

#### LOS AFECTADOS

Los sectores económicos más afectados por la caída de la ocupación fueron administración pública (-29,2%), construcción (-19,1%), así como los servicios administrativos y de apoyo (-25,8%).

En cuanto a categorías ocupacionales, la mayor disminución se dio entre los asalariados formales, que retrocedieron en -5,3%, mientras que los trabajadores por cuenta propia tuvieron una caída del 0,8%.

En tanto que la tasa de desocupación femenina en la región alcanzó el 6,6%, con un incremento de 2,2 p. p., en comparación con el año anterior.

Los hombres presentaron una tasa de 6,3%, con un aumento más pronunciado de 2,9 p. p., en el mismo período. Esta diferencia en el comportamiento del desempleo entre hombres y mujeres resalta una tendencia que se está consolidando en la región.

#### RECUPERACIÓN

A pesar de la caída generalizada en la ocupación, sectores como la industria manufacturera y el comercio están mostrando señales de recuperación. La primera registró un aumento interanual significativo de un 18,8%, lo que refleja una recuperación sólida en relación con 2024. Para el dirigente regional, es fundamental crear una alianza público-privada "real y decidida" que fomente un ecosistema orientado a mejorar la competitividad y sostenibilidad de las empresas.

Ampuero opinó que "los indicadores macroeconómicos mejorarán cuando mejoren las condiciones de las empresas, cuando estas se desarrollen y crezcan y profesionalicen su gestión".

El sector comercio rompió con la tendencia negativa observada a lo largo del año y experimentó un crecimiento del 9,6% en el tri-